
N i e d e r s c h r i f t  
KA/012/2011 

 
über die öffentliche Sitzung des Kulturausschusses der 

Stadt Rheine 
am 01.12.2011 

 
 
Die heutige Sitzung des Kulturausschusses der Stadt Rheine, zu der alle Mitglie-
der ordnungsgemäß eingeladen und - wie folgt aufgeführt - erschienen sind, be-
ginnt um 17:00 Uhr im Sitzungsraum 104 des Neuen Rathauses. 
 
 
Anwesend als 
 
 Vorsitzende: 

Frau Monika Lulay CDU Ratsmitglied / Vorsit-
zende   

 
 Mitglieder: 

Herr Udo Bonk CDU Ratsmitglied   

Herr Robert Grawe BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN Ratsmitglied   

Herr Bernhard Kleene SPD Ratsmitglied / 1. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Dr. Rudolf Koch FDP Sachkundiger Bürger   

Frau Hannelore Koschin SPD Ratsmitglied   

Frau Birgit Marji Alternative für Rheine Ratsmitglied   

Herr Falk Toczkowski SPD Ratsmitglied / 2. Stellv. 
Vorsitzender   

Herr Detlef Weßling SPD Ratsmitglied   
 
 beratende Mitglieder: 

Frau Brigitte Burchert Sachkundige Einwohne-
rin f. Seniorenbeirat   

 
 Vertreter: 

Herr Thomas Bücksteeg CDU Vertretung für Herrn Dr. 
Alexander Doumat 

Frau Tatjana Lanz CDU Vertretung für Frau 
Margret Möller-
Waltermann 

Frau Theresia Nagelschmidt CDU Vertretung für Frau Ma-
rianne Helmes 

Herr Josef Wilp CDU Vertretung für Herrn 
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Friedrich Theismann 
 
 Verwaltung: 

Herr Dr. Thorben Winter Fachbereichsleiter FB 1  

Herr Klaus Dykstra Schriftführer   

Frau Dr. Mechthild Beilmann-Schöner Leiterin der Städt. Mu-
seen 

Herr Dr. Thomas Gießmann Stadtarchivar 

Frau Birgit Kösters Leiterin der Volkshoch-
schule 

Frau Carolin Krüselmann Fachpädagogische Leite-
rin der Musikschule 

 
 
 Gäste: 
Zu TOP 4 

Herr Christoph Mess Stadthalle Rheine 

Herr Christian Anneken Stadthalle Rheine 
 
 
00:00:00 
Frau Lulay eröffnet die heutige Sitzung des Kulturausschusses der Stadt Rheine 
und stellt die Beschlussfähigkeit fest.  
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
1. Niederschrift Nr. 10 über die öffentliche Sitzung am 06.10.2011
00:00:32 
 
Auf Nachfrage von Frau Lulay werden weder Änderungs- noch Ergänzungswün-
sche vorgetragen.  
 
 
2. Niederschrift Nr. 11 über die öffentliche Sitzung am 12.10.2011
00:00:42 
 
Auf Nachfrage von Frau Lulay werden weder Änderungs- noch Ergänzungswün-
sche vorgetragen.  
 
 
3. 
 

Bericht der Verwaltung über die Ausführung der in den öffentli-
chen Sitzungen am 06.10.2011 und 12.10.2011 gefassten Be-
schlüsse 

00:01:04 
 
Herr Dr. Winter verweist auf die in den vergangenen Tagen durchgeführten Auf-
taktveranstaltungen für den Kinderkulturpass 2011. Weiter berichtet er, dass der 
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Haupt- und Finanzausschuss in seiner Sitzung am 29.11.2011 den Beschlüssen 
des Kulturausschusses zur Hauskonsolidierung zugestimmt habe. 
 
 
4. Informationen 
00:04:19 
 
Stadtarchiv Rheine 
Herr Dr. Winter berichtet, dass der Benutzerraum des Stadtarchivs normalerweise 
20 Stunden in der Woche den Bürgerinnen und Bürgern zur Verfügung stehe. Wegen 
fehlenden Personals müssen die Öffnungszeiten bis auf Weiteres reduziert werden. 
Der Benutzersaal ist deshalb zur Zeit nur Dienstags von 9-13 und 14-18 Uhr geöff-
net. Die Benutzerbetreuung übernimmt dann Stadtarchivar Dr. Gießmann.  
 
Schriftliche Anfragen an das Stadtarchiv, Bestellungen von Personenstandsunterla-
gen etc. werden ebenfalls bis auf Weiteres von Dr. Gießmann bearbeitet. Die Bear-
beitung der Routineanfragen kann wegen anderer Verpflichtungen des Stadtarchi-
vars manchmal etwas länger dauern. Diese Regelung gilt, bis die Stelle der Archivmi-
tarbeiterin wieder besetzt sei. Inzwischen liegt die Zustimmung zur internen Stellen-
ausschreibung vor. Es wird davon ausgegangen, dass die Vakanz noch ca. zwei 
Monate bestehen bleibt. 
 
Für Heft 2/2012 der Zeitschriftenreihe „Rheine – gestern heute morgen“ wird zur Zeit 
das Layout mit Seitenumbruch erstellt. Das Heft wird voraussichtlich vor Weihnach-
ten gedruckt sein. Allerdings hat das Stadtarchiv kein Personal mehr für die Rech-
nungsstellung und den Versand an die Abonnenten. Die ehemalige Mitarbeiterin des 
Stadtarchivs hat sich bereit erklärt, diese Arbeiten gegen Honorar zu übernehmen. 
 
Neujahrskonzert mit der JungenBläserPhilharmonie 
Herr Dr. Winter teilt mit, dass auch im kommenden Jahr die Zusammenarbeit mit der 
JungenBläserPhilharmonie NRW fortgesetzt werde. Nach einer Probenphase wäh-
rend der Weihnachtsferien, in der Musikakademie Heek, wird das Orchester am 7. 
Januar 2012 mit seinem Neujahrskonzert wieder in Rheine zu Gast sein. 
 
 
5. Bericht über die Arbeit der Stadthalle Rheine 
00:05:14 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Frau Lulay Herrn Mess und Herrn Anne-
ken von der Stadthalle Rheine.  
 
Herr Mess gibt einen Rückblick über die bisherige Arbeit in der Stadthalle. In die-
sem Zusammenhang regt er an, alle kulturellen Akteure an einen Tisch zu laden, 
um so Veranstaltungen terminlich besser abzustimmen. Weiter habe man festge-
stellt, dass die Stadthalle Rheine noch nicht bei allen Unternehmen in der Region 
bekannt sei. Dies zu ändern, sei eine der Aufgaben, denen sich Herr Anneken als 
Betriebsleiter widmen werde. Ziel sei es, durch kombinierte Angebote aus Ta-
gung und Touristik den Standort Rheine nach vorne zu bringen. Weiter berichtet 
Herr Mess, dass bereits viele gute und sinnvolle Investitionen von Seiten der 
Stadt in der Stadthalle getätigt wurden. Nicht zuletzt der Einbau einer neuen Te-
lefonanlage und neuer Tontechnik sei hier zu nennen. Allerdings müsse man 
auch bedenken, dass die beste Tontechnik nichts nutzt, wenn der Vortragende 
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nicht bereit ist, diese zu benutzen. Für die Zukunft wünscht sich Herr Mess, dass 
die Stadt auch Investitionen tätigt, die sich ökologisch positiv auf die Halle aus-
wirken. Ziel sollte es sein den Energieverbrauch von Heizung, Klima, Licht und 
vieles mehr deutlich zu reduzieren. 
 
Die Ausschussmitglieder nehmen diesen Bericht zur Kenntnis und begrüßen die 
Aktivitäten in der Stadthalle. Übereinstimmend wird aber angeregt, dass die An-
gebote an Vereine verbessert werden müssten. Den Vereinen fehle es oftmals an 
dem notwendigen Geld um Veranstaltungen in der Stadthalle realisieren zu kön-
nen. Außerdem müsse immer berücksichtigt werden, dass die in den Veinen eh-
renamtlich tätigen nicht die Zeit haben, um Projekte professionell wie eine 
Stadthalle zu realisieren. Hier solle die Stadthalle doch auch Unterstützung ge-
ben. Herr Mess antwortet darauf, dass die Mitarbeiter in der Stadthalle gerne be-
raten und Ratschläge geben um eine Veranstaltung zu realisieren, keinesfalls a-
ber Veranstaltungskonzepte für Vereine erarbeiten können. 
(Die während des Vortrages gezeigte Präsentation ist der Niederschrift als Anlage 
beigefügt.) 
 
 
6. 
 

Umbenennnung des Elly-Ney-Ring 
Vorlage: 395/11 

00:51:57 
 
Im Zusammenhang mit dieser Beschlussvorlage bittet Herr Toczkowski um In-
formationen zu seiner Anfrage vom 05.05.2011 bezüglich der Bennennung der 
Wagenfeldstraße und der Castellestraße. 
 
Herr Dr. Winter berichtet, dass dieses Thema inzwischen in vielen Kommunen in 
der Nachbarschaft diskutiert worden sei. Aktuell sei die Diskussion jetzt auch in 
Wettringen zum Abschluss gebracht worden. Tenor sei überwiegend, dass diese 
Straßen umbenannt werden sollen. Für Rheine wird die Verwaltung dieses Thema 
nun zügig aufarbeiten und dann dem Kulturausschuss mit einer Vorlage zur Ent-
scheidung vorlegen.  
 
Beschluss: 
 
Der Elly-Ney-Ring wird umbenannt in Hildegard-von-Bingen-Straße. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig  
 
 
7. 
 

Umbenennung des Timmermanufers zwischen der 1. und 2. 
Schleuse 
Vorlage: 420/11 

00:54:14 
 
Herr Dr. Winter verweist auf die Vorlage.  
 
Beschluss: 
 
Das Teilstück des Timmermanufers zwischen der 1. und 2. Schleuse und 
die Fortführung des Weges entlang der Ems bis zur B70n werden um- 
bzw. neubenannt in „Püntenweg“. 
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Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
8. 
 

Aufhebung des kw-Vermerkes für die Stelle 1617/Musiklehrerin 
in der elementaren Musikpädagogik im Fachbereich 1 
Vorlage: 400/11 

00:55:21 
 
Herr Dr. Winter erläutert die Vorlage. Er macht deutlich, dass besonders im Be-
reich der Elementarausbildung dringender Bedarf bestehe. Wenn diese Stelle 
nicht besetzt werde, bestehe die Gefahr, dass auch langfristig die Schülerzahlen 
in der Musikschule einbrechen. 
 
Von allen Fraktionen wird Zustimmung signalisiert.  
 
Beschluss: 
 
Der Kulturausschuss empfiehlt dem Rat der Stadt Rheine nach Vorbera-
tung im Haupt- und Finanzausschuss, den kw-Vermerk für die Stelle 
1617/Musiklehrerin in der elementaren Musikpädagogik im Fachbereich 
1 aufzuheben, den Stellenplan entsprechend zu ändern und die Stelle 
verwaltungsextern auszuschreiben.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
9. 
 

Genehmigung der Grundzüge des VHS-Programms für das Jahr 
2012 
Vorlage: 415/11 

01:01:45 
 
Herr Dr. Winter verweist auf die Vorlage. 
 
Von allen Fraktionen wird erklärt, dass die angebotenen Veranstaltungen die 
Qualität der VHS-Arbeit widerspiegeln. Es wird auch angeregt, zukünftig noch 
mehr Themen aus dem Bereich der Wirtschaft zu präsentieren.  
 
Beschluss: 
 
Der Kulturausschuss nimmt die vorgelegten Erläuterungen zum VHS-
Programm 2012 zur Kenntnis und genehmigt ihn in seinen Grundzügen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
10. 
 

Genehmigung des Theaterspielplanes 2012/2013 
Vorlage: 432/11 

01:05:01 
 
Herr Dykstra stellt die gemeinsam mit dem Arbeitskreis Theater.leben erarbeite-
ten Ideen für den Theaterspielplan 2012/2013 vor. 
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Beschluss: 
 
Der Kulturausschuss genehmigt den der Vorlage beigefügten Entwurf für 
den Theaterspielplan für die Saison 2012/2013. Er beauftragt die Ver-
waltung diesen Spielplan mit den Theateragenturen weiter zu konkreti-
sieren und die notwendigen Vereinbarungen unter dem Vorbehalt der 
Verfügbarkeit entsprechender Haushaltsmittel zu treffen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
 
11. 
 

Finanzwirtschaftliches Berichtswesen - Stichtag 31.10.2011 
Vorlage: 443/11 

01:08:58 
 
Herr Dr. Winter verweist auf die Vorlage.  
 
Der Kulturausschuss nimmt den unterjährigen Bericht für den Fachbe-
reich 1 - Bildung, Kultur und Sport – mit dem Stand der Daten vom 
31.10.2011 zur Kenntnis. 
 
 
12. Einwohnerfragestunde (spätestens um 19:00 Uhr) 
01:09:30 
Bei Aufruf dieses Tagesordnungspunktes erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
 
13. Anfragen und Anregungen 
01:10:10 
Bei Aufruf dieses Tagesordnungspunktes erfolgen keine Wortmeldungen.  
 
Frau Lulay beendet die öffentliche Sitzung um 18:10 Uhr 
 
 

 
Gez. Lulay 
    
Lulay Dykstra 
Ausschussvorsitzende Schriftführer 
 
 
       

 
 


